

Étude publique sur l'aide à l'élite sportive

Présenté à :

Commission permanente du conseil d'agglomération
sur les grands équipements et activités d'intérêt d'agglomération

Préparé par :

Centre d'intégration à la vie active

Basket-ball en fauteuil roulant

Montréal, le 31 octobre 2007

Table des matières

<i>Étude publique sur l'aide à l'élite sportive</i>	<i>i</i>
<i>Table des matières</i>	<i>ii</i>
<i>Centre d'intégration à la vie active (CIVA)</i>	<i>1</i>
Coordonnées	1
Partenariat	1
Résultats	2
Entraîneurs	2
<i>Installation à l'école Joseph-Charbonneau</i>	<i>3</i>
<i>Position de l'école Joseph-Charbonneau</i>	<i>4</i>
<i>Temps d'entraînement pour les athlètes</i>	<i>4</i>
Relève	4
Élite	5
Excellence	5
<i>Manque de reconnaissance de l'importance d'un championnat</i>	<i>6</i>
<i>Conclusion</i>	<i>6</i>

Centre d'intégration à la vie active (CIVA)

Coordonnées

CIVA
525, rue Dominion, bureau 330
Montréal (Québec) H3J 2B4
Téléphone : 514-935-1109
Télécopieur : 514-935-8597

Sylvain Gamache
Coordonnateur Basket-ball
sylvain@civa.qc.ca

Jean-Nicolas Milot
Coordonnateur des sports
jnicolas@civa.qc.ca

Daniel Vézina
Directeur
dvezina@civa.qc.ca

Partenariat

Le Centre d'intégration à la vie active (CIVA) travaille depuis plus de trente ans en partenariat avec la ville de Montréal et les arrondissements Villeray-Saint-Michel-Parc-extension et Sud-Ouest afin d'offrir aux personnes handicapées physiques des activités sportives récréatives et compétitives adaptées à leurs besoins. Ce partenariat avec la Ville nous permet, entre autres, de bénéficier des facilités du gymnase de l'école Joseph-Charbonneau pour nos activités de basket-ball. Cette école, dédiée aux personnes vivant avec une déficience, est tout à fait appropriée à nos besoins par son adaptation physique puisque nous desservons la même clientèle. Sa situation géographique sur le territoire montréalais est également un élément favorable à notre mission.

Depuis 1961, le CIVA a développé une expertise reconnue en matière de sports en fauteuil roulant. Au fil des ans, nous avons créé une des plus importantes organisations au Québec visant à aider les personnes handicapées physiques à vivre activement. Notre approche a permis à plusieurs d'entre eux d'atteindre les plus hauts niveaux d'excellence sportive.

Résultats

Que ce soit en basket-ball ou en boccia, les athlètes du CIVA, se sont jusqu'à maintenant illustrés à différents niveaux de compétition, que ce soit provincial, national ou international.

Il est important de souligner que les équipes canadiennes féminine et masculine de basket-ball en fauteuil roulant sont championnes mondiales et médaillées respectivement de bronze et d'or aux derniers Jeux paralympiques d'Athènes. En ce qui nous concerne, notre équipe mini a remporté les championnats Canadiens 2004 et 2006 et notre équipe Élite AAA a gagné le championnat Canadien 2004.

Entraîneurs

Le CIVA contribue également au développement des entraîneurs et est reconnu tant au Québec qu'au Canada. L'un d'entre eux ayant mené l'équipe québécoise junior à la médaille d'or aux derniers Jeux du Canada.

Installation à l'école Joseph-Charbonneau

Si nous tenons compte de ces raisons et du peu de disponibilité des installations sportives vraiment accessibles aux personnes en fauteuil roulant à Montréal, il est facile de comprendre pourquoi nous tenons à utiliser les gymnases de l'école Joseph-Charbonneau : nous avons un espace de rangement pour les fauteuils roulants et l'accessibilité physique est acceptable pour nos besoins.

Actuellement, nous utilisons ce gymnase 3 fois par semaine où nous jumelons les niveaux de pratique :

le lundi : Récréatif et Élite AAA (ligue canadienne);

le mercredi : Junior AA et Senior AA (ligue provinciale);

le samedi : Mini-basket (7 à 16 ans) (ligue provinciale).

En plus, nous utilisons ces installations pour des tournois de la ligue provinciale, que ce soit en basket-ball ou en boccia.

Bien que cette école soit dédiée aux besoins des personnes vivant avec une limitation physique, il est de plus en plus criant que les équipements de basket-ball de ces gymnases sont inadéquats. De plus, depuis plusieurs années, nous devons constamment fonctionner avec des paniers brisés.

Position de l'école Joseph-Charbonneau

Malgré les demandes et la volonté des responsables de l'arrondissement, l'administration de l'école et la Commission scolaire de Montréal ne semblent pas intéressées à faire en sorte d'améliorer la situation puisque le basket-ball ne fait pas partie du programme éducatif offert à leurs élèves.

Nous comprenons que la priorité de cette institution scolaire ne soit pas l'excellence sportive, mais il ne faut pas oublier que les modèles de réussite sportive que sont nos athlètes influencent et motivent les jeunes vivant avec une limitation dans leur évolution et leur motivation personnelle. Il est donc inacceptable que des athlètes de niveau national et international ne bénéficient pas de conditions de pratique à la hauteur de leur performance.

Temps d'entraînement pour les athlètes

Chez CIVA, sur soixante de nos athlètes, nous avons quatre athlètes de la relève, cinq athlètes de niveau élite et quatre athlètes de niveau excellence.

Relève

Pour qu'un athlète de la relève puisse progresser, il doit pratiquer un minimum de deux soirs par semaine, en plus des camps de développement qui ont lieu les fins de semaine.

Malheureusement, nos athlètes de la relève ne profitent que d'un soir de pratique par semaine.

Élite

Vous comprendrez que pour une équipe Élite AAA jouant dans une ligue Canadienne, un soir de pratique par semaine est nettement insuffisant.

Malheureusement, nous ne sommes pas les seuls à utiliser ce gymnase. Donc, malgré la bonne volonté de l'arrondissement, nous ne pouvons obtenir plus de soir et / ou un plus grand nombre d'heures d'utilisations.

Une équipe Élite AAA ne peut s'améliorer dans ces conditions.

Excellence

Parmi les athlètes de notre équipe d'Élite AAA, plusieurs font partie de l'excellence Canadienne et représentent Montréal au niveau international.

En plus de manquer de temps de gymnase, ces athlètes, pour rester au niveau excellence, doivent pratiquer leurs lancers au panier deux heures par jour. Il est impossible de réaliser ce type de pratique sur l'Île de Montréal. Les demandes de l'excellence Canadienne sont de quatre pratiques d'entraînement physique et de pratique de jeu par semaine ainsi qu'une pratique quotidienne de lancers au panier.

Nos athlètes d'excellence ont beaucoup de détermination et d'imagination afin d'arriver au même calibre de jeu que leurs partenaires de l'extérieur de Montréal.

Malheureusement, nos athlètes de l'excellence ne profitent que d'un soir de pratique par semaine et ne peuvent pratiquer quotidiennement leurs lancers au panier.

Manque de reconnaissance de l'importance d'un championnat

Malgré l'excellent partenariat entre CIVA, la Ville et les arrondissements, nous avons toujours de la difficulté à faire reconnaître l'importance d'un événement sportif provincial ou national.

Le poids du nombre ne jouant pas pour nous, beaucoup moins d'athlètes vivant avec une déficience que de joueurs non handicapés, fait en sorte que les décideurs, autant gestionnaires qu'élus, ne prennent pas au sérieux nos demandes d'aide d'événements pouvant paraître mineur dans le milieu régulier mais qui sont majeurs pour les personnes handicapées.

Conclusion

- N'oublions pas que le Canada est le leader mondial en basket-ball en fauteuil roulant ;
- Que le poids du nombre ne jouant pas pour nous, nous ne pouvons nous permettre de dissocier le niveau participatif de celui de l'élite ;
- Comme l'école Joseph-Charbonneau est dédiée aux personnes ayant une limitation physique et à l'accessibilité adéquate pour nos athlètes, nous priorisons cet endroit pour nos lieux de pratiques. C'est-à-dire, plus de soirs alloués au basket-ball en fauteuil roulant et plus d'heures par soir d'entraînement ;
- Que l'école Joseph-Charbonneau ait les installations adéquates pour la pratique du basket-ball en fauteuil roulant (panneaux et paniers en bon état) ;

- D'avoir un site adéquat pour l'élite en basket-ball à Montréal, afin que l'élite en fauteuil roulant puisse cohabiter avec l'élite régulière et ainsi pouvoir pratiquer sur une base journalière, comme exigée par les associations Canadiennes.

À l'égal de tout le monde, les athlètes vivant avec une limitation, de niveau relève, élite et excellence ont besoin d'installations adéquates pour performer au niveau international. Sans ces installations certains y parviennent. Par contre, en répondant aux besoins des personnes handicapées, beaucoup plus d'athlètes auront la chance d'atteindre le niveau d'excellence.

La cohabitation avec les associations sportives de personnes non handicapées serait une forme idéale d'intégration et de développement de l'excellence. De plus, avec un site adéquat nous pourrions recevoir, à Montréal, des événements d'envergure internationale.

Nous avons l'organisation, le savoir et maintenant c'est à vous de nous donner les moyens.